

King apporte un point de vue des premières lignes dans l'organisme national de lutte contre les toxicomanies

Barry King, chef du Service de police de Brockville (Ontario), a été nommé président du Conseil d'administration du Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies. Le 4 décembre 2001, le ministre de la Santé Allan Rock a annoncé sa nomination à la présidence pour un mandat de trois ans.

« Comme l'organisme national de lutte contre les toxicomanies au Canada, le CCLAT joue un rôle clé dans le domaine des toxicomanies depuis plus d'une décennie », de dire le ministre Rock. « M. King connaît bien la problématique de la toxicomanie pour l'avoir côtoyée sur le terrain. »

Le chef King a déclaré : « Je suis heureux et honoré de recevoir ce mandat et d'avoir l'occasion de travailler de près avec le directeur général du CCLAT, Michel Perron, et avec le personnel et les associés qui ont fait du CCLAT l'organisme exceptionnel qu'il est aujourd'hui. J'ai hâte de participer aux efforts continus qui sont déployés au CCLAT en vue de jeter les bases de la nouvelle stratégie nationale antidrogue du gouvernement fédéral. »

Le chef King était chef

du Service de police de Brockville depuis son départ du Service de police de Sault Ste. Marie (Ontario) en 1995. Il copréside la coalition vouée à la sécurité de la collectivité de Brockville et siège à divers autres conseils d'administration, dont celui de Child-find Ontario et le Comité de la police de l'Ontario sur les produits de la criminalité. Il a présidé le Comité sur l'abus de drogue de l'Association canadienne des chefs de police (ACCP) pendant 12 ans. Il est cofondateur et ancien coprésident du réseau national Santé, éducation et services de police en partenariat (SSPP).



Les 21 et 22 janvier, le chef King a présidé pour la première fois une réunion du Conseil d'administration du CCLAT à Ottawa. Il s'est joint au Conseil en octobre 1998.

Le chef King est marié depuis plus de 39 ans. Il a trois enfants et cinq petits-enfants. Son plus jeune fils, Kevin, est constable de première classe au Service de police de Guelph.

Dans un long article paru dans le *Brockville Recorder and Times* au sujet de sa nomination au Conseil d'administration du CCLAT, le chef King a déclaré que le Canada a besoin d'une nouvelle stratégie nationale antidrogue qui met l'éducation et le traitement au premier plan. « Les enjeux sont tellement importants », de dire le chef King. « C'est une question non pas d'application de la loi, mais

de stratégie antidrogue équilibrée et de prévention uniforme d'un bout à l'autre du Canada. Nous voulons nous assurer qu'il existe des renseignements équilibrés et factuels qui permettront d'apporter des changements à l'avenir. L'enfant de Chilliwack, de Brockville ou de Moncton a besoin d'information sur ce qui tue des enfants. »

Le chef King s'est joint au Conseil d'administration du CCLAT en 1998. Il succède à William (Bill) G. Deeks qui a quitté la présidence en novembre au terme de son troisième et dernier mandat de trois ans. □

Dans le présent numéro :

Sport et prévention : 2
Chronique d'un atelier de l'ONU à Rome

Recherche en toxicomanie : 2
Un défi à longue échéance au Canada

Distinction : Eric Single 3
reçoit un prix d'excellence en recherche

Jeux de hasard en Ontario : 3
Les jeunes adultes sont plus à risque

CECT : Une nouvelle 3
organisation traite de toxicomanies

ACTIVITÉS : Les événements 4
à venir, les gens qui font les manchettes, etc.

Action nouvelles est publié par le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies, 75, rue Albert, bureau 300, Ottawa (Ontario) K1P 5E7
Site web : www.ccsa.ca

Rédacteur en chef :
Richard Garlick

Communiquez avec le rédacteur si vous désirez recevoir la version électronique d'*Action nouvelles*. Tel. : (613) 235-4048, poste 230; Téléc. : (613) 235-8101; courriel : rgarlick@ccsa.ca

Partenaire du



CHN RCS
canadian-health-network.ca
reseau-canadien-sante.ca



► **Huit organismes pour la jeunesse et le sport** provenant de Bolivie, de Norvège, du Kenya, des Bermudes, d'Espagne et d'Italie se sont réunis à Rome en novembre dans le cadre d'un atelier de trois jours portant sur les sports et la prévention des toxicomanies. Si vous voulez obtenir plus de détails à ce sujet ou des renseignements sur la façon de commander un compte rendu de l'atelier, veuillez communiquer avec **Gary Roberts**, CCLAT, à l'adresse groberts@ccsa.ca

Examen du rôle du sport dans la prévention des toxicomanies

Lorsqu'il est question de toxicomanie, le sport peut être une arme à double tranchant. Certaines études ont indiqué que les jeunes qui pratiquaient des sports étaient enclins à la consommation excessive d'alcool ou à l'utilisation de substances améliorant la performance. Toutefois, dans des conditions favorables, le sport peut constituer une saine solution de rechange à la consommation de drogues.

L'atelier organisé à Rome, en novembre 2001, par le Programme des Nations Unies pour le contrôle international des drogues et le CCLAT, visait avant tout à établir un cadre de prévention dans les sports. Des organismes pour la jeunesse et le sport provenant de six pays se sont rassemblés pour examiner les façons de

tirer le maximum du sport pour appuyer des démarches préventives établies par et pour les jeunes.

L'idée de l'atelier émanait du Forum Vision Jeunesse, parrainé par l'ONU, qui s'est déroulé à Banff en 1998 et au cours duquel des groupes de jeunes du monde entier ont démontré comment les activités artistiques et sportives peuvent aider les jeunes à faire face aux problèmes de toxicomanies.

Les participants de l'atelier à Rome ont distingué une douzaine de meilleures pratiques, y compris les suivantes...

- ◇ Les activités sportives sont plus susceptibles d'être préventives lorsqu'elles reposent sur l'esprit sportif et l'éthique. Le respect est le fondement d'un cadre éthique dans les sports;
- ◇ Il faut présenter les activités

sportives à tous les jeunes comme une occasion et un choix. Veillez à ne pas introduire de force trop de contenu éducatif dans les activités sportives; cela pourrait anéantir *l'esprit sportif*. Mettez l'accent sur les activités qu'il faut accomplir dans un sport plutôt que sur la victoire et la défaite;

- ◇ Faites bien comprendre tous vos messages, exprimés ou tacites;
- ◇ Présentez des jeunes athlètes de la communauté comme des exemples. Invitez les jeunes à participer à tous les aspects du programme. Portez attention à la qualité des entraîneurs. Faites appel à un champion de la cause qui est déterminé à soutenir les objectifs de votre programme;
- ◇ Envisagez les évaluations comme des occasions d'améliorer votre programme. □

Élaborer un programme national de recherche en toxicomanie

Il faudra jusqu'à 10 ans pour créer la capacité nécessaire à la réalisation d'activités de recherche suffisantes en toxicomanie au Canada. Cette observation émerge d'un atelier spécial auquel ont participé à Ottawa, en décembre, près de 40 chercheurs de premier rang en toxicomanies. L'atelier de deux jours était le fruit d'une collabo-

ration entre les Instituts de recherche en santé du Canada, l'Institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies des IRSC, le CCLAT et l'Université Carleton.

Le groupe s'est réuni afin de dresser un plan d'action pour élaborer un programme national de recherche. Nombre de participants ont conclu que bien peu de progrès ont été accom-

plis dans ce domaine depuis que le CCLAT a présidé une réunion semblable en 1993. Il n'y a pas eu d'enquête nationale sur la prévalence depuis 1994 et la plus récente étude sur les coûts associés aux toxicomanies reposait sur des données de 1992. La mise à jour de ces deux initiatives serait la première étape du nouveau plan d'action. Les autres étapes pourraient comprendre la création d'un journal canadien de recherche, la tenue d'un forum national, l'augmentation de l'attention portée aux toxicomanies dans les établissements d'enseignement, et la formation en recherche de prestataires de services communautaires.

► Il est possible d'obtenir un compte rendu de l'atelier auprès de **D^r Colleen Dell** à l'adresse cdell@ccsa.ca □

► **La signature du protocole d'accord** entre le CCLAT et l'Université Carleton a été l'un des points saillants de l'atelier pour les chercheurs. g. à d. : **D^r Colleen Dell**, associée de recherche du CCLAT et professeure adjointe de sociologie et d'anthropologie, **D^r John Shepherd**, doyen associé à la recherche et au développement (arts et sciences sociales), **Michel Perron**, directeur général du CCLAT et **D^r Eric Single**, associé principal de la politique et de la recherche du CCLAT.





Eric Single reçoit un prix d'excellence en recherche

Le D^r Eric Single, associé principal de la politique et de la recherche du CCLAT, a reçu le prix Anthony Miller d'excellence en recherche sur la santé communautaire.

Le 7 février, on a remis le prix au D^r Single lors du dîner annuel du département supérieur des sciences de la santé publique de l'Université de Toronto. On l'a félicité

pour son travail dans l'estimation de la morbidité et de la mortalité et dans l'élaboration d'une meilleure méthode d'estimation des coûts.

Le D^r Single a déclaré qu'il était surpris de recevoir le prix. « Il est d'autant agréable de recevoir le prix qu'il y avait un nombre respectable de candidats éventuels parmi des chercheurs que je tiens en haute estime », a-t-il dit à

ses collègues du CCLAT.

Le département supérieur des sciences de la santé publique est un important département d'enseignement et de recherche qui fait partie de la Faculté de médecine. Le département a conclu des ententes de collaboration en recherche et en enseignement avec plusieurs hôpitaux et le Centre de toxicomanie et de santé mentale. □



► Eric Single est le lauréat du prix Anthony Miller en recherche de 2002.

Taux élevés de problèmes de jeu chez les jeunes adultes

Un nouveau rapport signale des taux élevés de problèmes de jeu chez les jeunes adultes de l'Ontario et préconise l'amélioration des politiques et des programmes de prévention ciblant ce groupe d'âge. L'étude, publiée en décembre par le CCLAT et le Conseil ontarien pour le jeu responsable, constitue le tableau le plus détaillé qu'on ait brossé des jeux de hasard et des comportements de jeu compulsif en Ontario.

L'étude révélait qu'en On-

tario, cinq adultes sur six avaient joué au cours de l'année précédant l'enquête et que la majorité (84 %) de ces joueurs n'avaient pas connu de problèmes connexes.

Néanmoins, on a jugé que 3,8 % d'entre eux, soit environ 340 000 personnes, avaient des problèmes de jeu moyens ou graves. Sept pour cent des jeunes adultes (18 à 24 ans) de l'Ontario connaissaient des problèmes de jeu moyens à graves, ce qui représente près du double du taux constaté dans la popula-

tion en général. Les jeunes adultes composaient le groupe le plus susceptible de participer à diverses activités de jeux de hasard, y compris, fait surprenant, le bingo.

Il y avait un lien important entre le jeu compulsif et la consommation d'alcool et d'autres drogues. La proportion des adultes qui ont dit avoir un problème d'alcoolisme ou de toxicomanie variait de 6,1 % chez les non-joueurs à 24,2 % chez les personnes aux prises avec de graves problèmes de jeu. □



► Il est possible de télécharger le document « **Measuring gambling and problem gambling in Ontario** » de Jamie Wiebe, Eric Single et Agata Falkowski-Ham, en format PDF, sur le site Web du Conseil ontarien pour le jeu responsable à l'adresse www.responsiblegambling.org

Une nouvelle organisation souhaite jouer un rôle clé au Canada

Le CCLAT est l'une des forces motrices d'une nouvelle organisation de dirigeants d'organismes de lutte contre les toxicomanies qui sont investis d'un mandat statutaire fédéral, provincial ou municipal. Le Conseil exécutif canadien sur les toxicomanies (CECT) offrira aux dirigeants d'organismes une tribune pour dégager des positions communes sur les enjeux en matière de toxicomanie au Canada et un moyen de ren-

forcer leurs capacités et connaissances. De plus, le CECT créera des occasions de collaboration pour améliorer les services en matière de toxicomanie d'un bout à l'autre du Canada et permettra la formulation de conseils proactifs aux trois ordres de gouvernement. Au CECT, on souhaite jouer un rôle clé dans l'élaboration de la nouvelle stratégie canadienne antidrogue.

Les directeurs fondateurs du CECT comprennent le

directeur général du CCLAT, Michel Perron, le directeur général de l'Alberta Alcohol and Drug Abuse Commission (AADAC), Murray Finnerty, le vice-président, Communications, éducation et santé communautaire du Centre de toxicomanie et de santé mentale, Peter Coleridge, le directeur général de la Fondation manitobaine de lutte contre les dépendances, John Borody, et le président de la Fondation Kaiser de la Colombie-Britannique, Dan Reist. □

► L'AADAC tiendra le 15 avril, à Edmonton, la première réunion du CECT au cours de laquelle le conseil d'administration et le président seront choisis.

Des nouvelles du RCS

Rena Scheffer a été nommée directrice du nouveau Service d'éducation et d'information publiques du Centre de toxicomanie et de santé mentale (CTSM). Le service, qui a déjà fait partie de la bibliothèque du CTSM, a été établi à l'aide d'une subvention ac-



CHN **RCS**
canadian-health-network.ca
reseau-canadien-sante.ca

cordée par la Fondation McLaughlin. Anciennement directrice des Affaires publiques au CTSM, M^{me} Scheffer se chargera du Réseau canadien de la santé (RCS). Le nouveau service, qui traitera avant tout des ressources électroniques et sur le Web, complètera le travail du RCS.

Appel de candidatures

Le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies est à la recherche de personnes qualifiées pour combler deux postes vacants au Conseil d'administration bénévole. Le Conseil siège trois ou quatre fois par année, habituellement à Ottawa. Les membres du Conseil proviennent de toutes sortes de contextes, y compris le gouvernement, le secteur privé et le domaine des toxicomanies. Les recommandations à l'appui des candidats éventuels doivent être adressées à Michel Perron à l'adresse mperron@ccsa.ca

Répertoire des organismes de lutte contre les dépendances au Canada

Le répertoire de 2002 comprend plus de 2 000 inscriptions, y compris des renseignements sur des organismes œuvrant dans le domaine du jeu compulsif.

NOUVEAUTÉ CETTE ANNÉE : Les chercheurs en toxicomanies au Canada.

Commande sur Internet : www.ccsa.ca/orders/ordirecf.htm, ou remplir le bon de commande ci-dessous et le faire parvenir à : **Répertoire du CCLAT, bureau 300, 75, rue Albert, Ottawa (Ontario) K1P 5E7**; télécopieur : (613) 235-8101.

Prière de me faire parvenir _____ exemplaires du Répertoire à l'adresse suivante. Je sais que je recevrai une facture à laquelle seront portés 49,95 \$ plus TPS par exemplaire et un frais d'expédition et de manutention de 5 \$.

Nom (en lettres moulées S.V.P.)

Organisme

n°/rue

Ville..... Province..... Code postal.....

Signature

Activités



15 mars — *La motivation au changement dans l'intervention en toxicomanie*, Longueuil (Québec). **Personne-ressource** : Association des intervenants en toxicomanie du Québec, inc. (AITQ), 505, rue Sainte-Hélène, 2^e étage, Longueuil (Québec) J4K 3R5, Canada, tél. : (450) 646-3271, téléc. : (450) 646-3275, site Web : <http://www.aitq.com/activite/format.htm>, adresse électronique : aitq@pixelweb.com

18-23 mars — *2002 Kettil Bruun Society Thematic Meeting, Community-based prevention of alcohol and drug-related harms*, Vuoranta Hotel, Helsinki (Finlande). **Personne-ressource** : Marja Holmila ou Thomas Karlsson, Stakes, B.P. 220, FIN-00531, Helsinki (Finlande), adresse électronique : marja.holmila@stakes.fi ou thomas.karlsson@stakes.fi, téléc. : +358 9 39672170

21-23 mars — *12th Annual Canadian Youth Against Impaired Driving Conference*, Holiday Inn Select de l'aéroport de Toronto, Toronto. **Personne-ressource** : Bureau de la conférence de 2002 du CYAID, tél. : (416) 247-0851, téléc. : (416) 247-6730, site Web : www.studentlifeeducation.com/cyaid/index.html, adresse électronique : cyaid@on.aibn.com

22-24 mars — *TYP5 (Town Youth Participation Strategies) Conference*, 2002, Mariners Inn, Smiths Falls (Ontario). **Personne-ressource** : Stratégies de participation de la jeunesse communautaire, tél. (jour) : (613) 283-2051, (soir) : (613) 269-2436, téléc. : (613) 283-9407, adresse électronique : voakes@magma.com

25-26 mars — *Terrorism, Law & Democracy: How is Canada changing following September 11?*, Hôtel Renaissance Montréal, Montréal. **Personne-ressource** : Christine Robertson, Institut canadien d'administration de la justice, adresse électronique : robertc@ciaj-icaj.ca, tél. : (514) 343-6157. Ou communiquer avec la Commission du droit du Canada, tél. : (613) 946-8980, adresse électronique : info@lcc.gc.ca.

26 mars — *Setting Kids Up For Success: Teaching Children with Alcohol Related Birth Defects*. **Personne-ressource** : Fondation manitobaine de lutte contre les dépendances, tél. : (204) 944-6235, site Web : www.afm.mb.ca/Events/Kids_Success/kids_success.html, adresse électronique : wpg@afm.mb.ca

5 avril — *La violence des jeunes : comment prévenir?*, Longueuil (Québec). **Personne-ressource** : AITQ (voir ci-dessus).

19 avril — *Approches et efficacité dans le traitement en toxicomanie*, Québec (Québec). **Personne-ressource** : AITQ (voir ci-dessus).

30 avril-3 mai — *First National Aboriginal Hepatitis C Conference*, Ramada Hotel & Conference Centre, Edmonton. **Personne-ressource** : Anne Half, coordonnatrice de la conférence, tél. : (780) 906-9869 ou (780) 459-1884; téléc. : (780) 458-1883, site Web : <http://www.visions.ab.ca/DesignTemplates/HepC/default.htm>, adresse électronique : anne-halfe@nechi.com

1^{er} et 2 mai — *National FAS Conference: Best Practices in the Prevention, Identification and Intervention of FAS/FAE for Aboriginal Peoples in Canada*, Vancouver (C.-B.). **Personne-ressource** : Bill Zarchikoff, tél. : 1-888-683-7711, (604) 530-3840, téléc. : (604) 530-3841, adresse électronique : wzarchik@direct.ca

3 mai — *La transmission générationnelle : hasard ou affaire de famille?*, Longueuil (Québec). **Personne-ressource** : AITQ (voir ci-dessus).

12-15 mai — *6^e Conférence mondiale : Prévention et contrôle des traumatismes, suicide et violence : Construire un savoir, des politiques et des pratiques pour promouvoir un monde en sécurité*, Palais des congrès de Montréal. Renseignements : COPLANOR Congrès inc., 511, Place d'Armes, bureau 600, Montréal (Québec) H2Y 2W7, tél. : (514) 848-1133, 1-877-213-8368, téléc. : (514) 288-6469, site Web : <http://www.trauma2002.com>, adresse électronique : trauma@coplanor.qc.ca

► Si vous voulez obtenir plus de détails sur ces activités ou d'autres événements, veuillez consulter le site Web du CCLAT à l'adresse www.ccsa.ca, sous la rubrique « Ressources ».